
近日 ， 一个广州 “听障骑
手” 教新骑手的视频在网上突然
走红， 故事的主人公———广州市
美团外卖珠江新城站点骑手傅婷
婷也因此进入了大众的视线。 原
来， 傅婷婷与另一位骑手在路边
用手势不停地比划， 路人还以为
是两位骑手在吵架， 拍了视频发
到了网上， 大家查证后才知道，
原来这是 “听障骑手” 傅婷婷在
向一位新骑手传授 “送单技巧”，

因为新骑士也是一位听障人士，
所以， 傅婷婷传授得格外细致。

通过这场 “美丽的误会 ”，
大家才了解到， 原来这其中居然
潜藏着一个极为励志的感人故
事。 傅婷婷是一名湖北姑娘， 因
患有先行性听力障碍， 她的就业
路充满坎坷。 她曾20多天在网吧
不停浏览信息发送简历， 投去的
500多份简历石沉大海； 偶尔有
几个工作岗位向她发出面试邀
请， 但当得知她有听力障碍后，
也都委婉拒绝。 然而困难并未压
倒傅婷婷。 多年来， 她辗转过多
个城市， 尝试过服装厂女工、 跳
舞演员、 火锅店服务员、 拉面店
后厨、 宠物店洗护助理等多种职
业。 在广州求职期间， 傅婷婷在
短视频平台上刷到几个听障骑手
的作品， 发现聋人也能跑外卖。
“骑手时间比较自由 ， 多劳多
得。” 她抱着试一试的心态， 从
2020年8月开始成了一名美团外
卖众包骑手。

“听障骑手” 在偌大的广州
城送单， 其面临的困难是常人难
以想象的。 傅婷婷第一次送餐就
因为搞不清路而耽误了时间， 不
得不自己买下了这份餐食。 但傅
婷婷并不因此而消沉， 为了提高

配送效率， 她苦练内功， 每天花
大量时间记住自己常送外卖区域
的路线， 把自己练成了一张 “活
地图”。 随着外卖业务不断熟练，
傅婷婷从第一天跑外卖只赚80
元， 到现在平均每天可以赚300
元， 月收入8000元-1万元， 超过
了不少正常骑手。 2022年， 傅婷
婷所在的小队还因为表现突出，
获得了美团外卖颁发的 “金牌骑
士团” 奖， 傅婷婷也成为了队里
的 “送单王”。

傅婷婷的成功， 来源于她的
自信乐观。 而这份自信乐观， 傅
婷婷说应该归功于父母对于她的
无条件的信任与爱———傅婷婷来
自一个普通家庭， 父母都是健全
人， 她和弟弟却先天听障， 而姐
弟俩并没有因此自卑 ， 傅婷婷
说， 这都得益于父母给他们营造
的和谐家庭氛围。 傅婷婷回忆：
“我在小的时候父母会经常带我
去各种地方玩， 也会教我打羽毛
球等等， 带着我去做一些运动，
我会感到比较幸福， 就是和其他
的小孩是一样的。 就哪怕我是一
个聋人， 但是其他的父母是怎么
对待他们的小孩的， 我的父母也
是怎么对待我的。 虽然聋人会比
较不容易， 但是因为我现在活得

很好， 我父亲为此特别的骄傲。”
傅婷婷的成功， 还来源于她

的善良和坚持。 一次取餐时， 傅
婷婷在商场的洗手间发现两部遗
落的手机， 其中一部手机显示有
来电。 她记下遗失手机上的来电
号码， 用自己的手机发短信给对
方说明情况， 等到手机的主人回
来拿到手机才离开。 为了取得客
户的理解， 傅婷婷每次送单时都
会细心地给客户发一段文字通
知———“您好 ， 我是听障骑手 ，
您的外卖我已经取餐， 在送到的
时候， 我会用智能语音系统打电
话给您， 谢谢您的理解！” 待到
订单送达， 她再使用平台的语音
外呼功能进行告知。 由此， 她得
到了越来越多的客户和居民的信
任与理解。

身为一名 “听障骑手”， 傅
婷婷并不孤单。 在广州， 还有一
些和她一样的骑手奋斗在外卖一
线。 她加入了广州地区听障外卖
骑手组成的 “无声骑手群”， 骑
手们还组建群聊， 方便日常相互
照应。 与此同时， 美团近年来上
线了专为听障骑手研发的送餐关
怀功能， 包含取餐送餐电子便捷
沟通卡、 问路电子卡、 技巧学习
等板块， 为听障骑手送单减少障

碍。 如今的傅婷婷， 不仅是听障
入门骑手的女 “教官”， 还成为
了美团配送骑手产品体验官， 她
将对不断更新迭代的听障骑手关
怀功能进行先行测试、 体验和建
议， 为相关功能的改进提供方向
和依据。 但她并不满足于现状，
据 《工人日报》 报道， 傅婷婷又
有了新的规划： 白天跑外卖， 晚
上摆摊， 多赚钱为父母提供更好
的生活。

傅婷婷的故事正在被广泛传
播， 越来越多的网友表示深受感
动。 记得有这样一句谚语： 当你
决定了行进方向的时候， 整个世
界都得为你让道。 命运对于傅婷
婷来说是残酷的， 但傅婷婷并未
被厄运击败 ， 而是像贝多芬一
样， 选择了 “扼住命运的咽喉”。
我们为傅婷婷的坚韧不拔点赞，
也为无条件相信女儿的傅婷婷父
母点赞， 同时， 我们也向所有支
持与关爱像傅婷婷那样残障职工
的善良民众点赞。

我们每个人从来就不完美，
但只要我们都能拿出傅婷婷那样
的自信与坚强， 终将成就更好的
人生。 试问： 一旦有了这样的精
神状态， 还有什么艰难险阻可以
阻挡奋斗者前行的步伐？
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“听障骑手 ”傅婷婷在
“无声的世界”里奋勇拼搏，
最终成为一名业绩出众的
“送单王”，她的拼搏故事正
在感动着越来越多的人。命
运对于傅婷婷来说是残酷
的，但她毅然选择了像贝多
芬那样“扼住命运的咽喉”。
傅婷婷的故事为何如此令
人动容 ， 就在于在她的身
上，体现了新时代的亿万奋
斗者的不屈 、勇敢 、自信和
踔厉奋发 。试问 ：有了这样
的精神状态，还有什么艰难
险阻可以阻挡我们前行的
步伐？

傅婷婷的拼搏故事为何如此让人动容？

■长话短说■每日图评

■有感而发

心理运动会呵护职工心理健康

“让最辛苦的人， 成为最幸
福的人！” 近日， 山东能源兖矿
能源东滩煤矿工会组织 “矿嫂探
班 为爱前行 ” 下井体验活动 。
此次活动不仅让7位矿嫂有机会
深入800米深的井下工作面， 亲
身感受爱人的劳动场景， 更在矿
井中传递了家庭对安全的深深嘱
托， 共同构筑坚固的安全思想防
线。 （5月24日 《山东工人报》）

据报道， 在安全注意事项和
自救器使用培训完成后， 矿嫂们
换上宽大的工作服和胶靴， 戴上
沉重的自救器在工作人员带领下
到达井下工作面。 虽然知道丈夫
平日工作辛苦， 但置身其中见到
丈夫工作实景的感受更加深刻。
她们纷纷表示， 今后一定要全力
做好家务、 带好孩子， 更加关心
体贴自己的丈夫 ， 让他们休息

好， 保持旺盛的精力在井下安心
工作； 同时， 也深深叮嘱他们一
定要注意安全。

矿嫂 “探班” 后的感受情真
意切， 特别是对丈夫说的 “一定
要注意安全” 的话语， 充满了浓
浓的亲情， 传递了家庭对矿工安
全生产的深深嘱托， 能起到更好
提醒自己的丈夫和其他矿工对安
全生产重要性的认识， 时刻绷紧
安全生产这根弦， 并认真落实到
实际生产工作中。

笔者以为 ， 安全是企业之
根， 事关整个社会的和谐、 稳定
与发展； 安全也是家庭之根，事
关全家人的幸福、温馨与美满。矿
嫂“探班”，以亲情来强化职工安
全意识， 可谓是将安全生产工作
真正做到了“家”。 从一定意义上
来说， 此举既有利于增进职工与

家人之间的感情， 彰显了亲情在
安全生产宣传教育中所起的重要
作用， 同时也有利于促进形成职

工、 职工家属、 企业共保安全的
良好氛围， 从源头上消除和减少
安全事故的发生。 □周家和

飞盘掷准、 有轨电车、 珠行
万里……5月23日， 河南安阳市
首届职工心理运动会启动仪式在
安阳市五一广场举办， 旨在帮助
新业态企业职工释放工作生活压
力， 提升心理素质。 （5月24日
《河南工人日报》）

据报道， 来自安阳市城建交
通水利工会系统的货车司机、 公
交网约车司机共330人参加了运
动会 。 运动会在精彩的甲骨文
操、 街舞节目中拉开序幕， 采用
心理健康与体育运动相结合的新

形式， 让参赛的33支代表队充分
展示运动风采、 感受快乐协作的
精彩体验。

随着社会节奏的加快， 人们
面 临 更 大 的 工 作 生 活 压 力 、
更复杂的心理困扰。 与此同时，
一些单位只注重职工身体健康而
忽视了心理健康， 有的单位甚至
多年没有举办过一次涉及心理减
压方面的活动。 举办职工心理运
动会可以帮助职工释放工作生活
压力。

职工心理运动会项目门槛

低， 职工便于参与； 趣味性强，
职工乐于参与。 这样的活动， 让
职 工 紧 张 的 大 脑 得 到 很 好 的
调 节 放松 ， 以更好的状态投入
工作； 一些集体项目讲究配合协
作， 有效促进了职工间的情谊。
同时， 心理运动会还有助于培养
职工健康的生活意识和习惯。 一
个人的心理健康， 抗压能力和自
我调节能力就会增强。 一方面，
要开展专家辅导等方式， 向职工
传播缓解心理压力的正确知识，
另一方面， 可以像安阳市一样开

展职工心理运动会， 通过心理健
康与体育运动相结合的新形式，
帮助职工预防心理障碍、 释放精
神压力， 从而提升心理素质， 正
确管控情绪。

职工心理健康不是 “小事”
和 “私事”。 一个人背着思想包
袱和心理压力工作， 轻则影响效
率 ， 重则可能酿发安全事故 。
职 工心理运动会愉悦了职工身
心， 振奋了职工精神， 值得点赞
和借鉴。

□余清明

矿嫂“探班”让安全生产更走心 “国风毕业照”
既有仪式感又有文化味

又是一年一度的毕业季 ，
身着学位服拍摄毕业照， 是不
少大学毕业生非常重视的 “人
生体验”。 记者注意到， 近来，
不少毕业生会在传统的学位服
上加上中国元素， 比如中式云
肩、 簪花、 传统纹样等， 以此
拍摄带有浓郁中国风情的 “国
风学位服” 毕业照。 一名高校
校办管理老师表示， 学校鼓励
学生用自己的方式去留下毕业
的美好回忆， 这既是发挥学生
的兴趣爱好， 也是在弘扬中国
的传统文化。 （5月26日 《北
京青年报》）

“国风学位服”毕业照的流
行， 是年轻一代与传统文化的
“双向奔赴”。 近年来，旗袍、唐
装、马面裙等传统服饰，以及盘
扣、水墨渲染、旗袍斜襟等国风
元素已融入日常穿着， 成为穿
搭新浪潮。 “国风学位服”毕业
照， 不仅赋予了传统服饰新的
生机与活力， 也体现了更加鲜
明的个性审美。

蕴含传统文化之美的国风
服饰， 是对中华优秀传统文化
的传承和创新。 国风服饰与学
位服的搭配， 某种程度上是东
西文化的碰撞和交融。 我们乐
于看到越来越多的年轻人主动
拥抱中国传统文化， 在不断碰
撞和交融中推陈出新， 让传统
文化 “潮” 起来， 展现青年一
代对传统文化的强烈认同感和
昂扬的民族自信心。

“国风毕业照” 既有仪式
感， 又有文化味。 毕业生用国
风元素装饰学位服， 留存自己
最美好的青春， 不仅表达了对
传统文化的热爱， 更彰显了年
轻人的文化自信。 □付彪


